

- 1222 **Sección Internacional** Conferencia de la UNESCO: ¿Babel en Tlatelolco?, p. 1222 ■ UNESCO/ Declaración de México sobre las Políticas Culturales, p. 1225 ■
- 1229 **Algunas reflexiones sobre la futura política petrolera de México**
Miguel S. Wionczek En este artículo se analiza la evolución de la política petrolera de México desde 1938 hasta principios de los ochenta con una visión histórica, es decir, con la intención de buscar las raíces de los problemas futuros en las experiencias vividas y en las soluciones adoptadas en el pasado. Con base en ello, se presentan las perspectivas de la industria petrolera de México en las actuales condiciones depresivas del mercado internacional. El autor concluye que se deben considerar además tres problemas centrales para fijar la futura política petrolera: "primero, el nivel de los precios internos de los productos petroleros; segundo, la magnitud del derroche de los energéticos, que caracterizó los cuatro años del auge petrolero del país, y tercero, las limitaciones impuestas a las exportaciones de crudo por las condiciones poco estables de su demanda mundial".
- 1238 **Informe mensual de la integración latinoamericana** UPEB/ Aprobación preliminar de acuerdo internacional, p. 1238 ■ MCCA/ Reunión de ministros de Economía en Managua, p. 1239 ■ ALADI/ Nuevo Convenio de Pagos y Créditos Recíprocos, p. 1240 ■ Proyecto de acuerdo comercial, p. 1240 ■ Medidas de apoyo a Bolivia, p. 1241 ■ ILAFA/ Aguda crisis siderúrgica, p. 1241 ■ Grupo Andino/ Es superable la crisis del Pacto, p. 1241 ■ Interconexión ferroviaria con Argentina, p. 1241 ■
- Documento:**
Las Naciones Unidas en la encrucijada
José López Portillo Texto del discurso pronunciado por el Presidente de la República ante la XXXVII Asamblea General de la ONU el 1 de octubre último.
En esta intervención, José López Portillo reiteró el apoyo de México a las Naciones Unidas como "el mejor y más elevado foro internacional en el que es posible aspirar a la racionalidad, frente a la presencia avasalladora de lo absurdo". Se refirió, entre otras, a las siguientes cuestiones cruciales: la distensión interna, el nuevo orden económico internacional, la reunión de Cancún y la crisis económica internacional.
- 1247 **Documento:**
México y el FMI: la Carta de Intención SHCP
Banco de México El 10 de noviembre de 1982, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva-Herzog F., y el director general del Banco de México, Carlos Tello Macías, informaron en conferencia de prensa que ya se había entregado al FMI la Carta de Intención en la que se explica el comportamiento reciente de la economía mexicana y se describen algunas medidas para superar las dificultades en un plazo de tres años. Se reproducen las declaraciones de ambos funcionarios y el texto íntegro de la Carta de Intención.
- 1252 **Bibliografía** T. Bottomore, S. Nowak, M. Sokolowska (eds.)/ *Sociology — The State of the Art* (Joseph Hodara), p. 1252 ■ Estela Arredondo, Gabriel Díaz, Julio Páez, Martha Singer, Francisco Valdés y Juan Enrique Vega/ *Sociedad, política y Estado* (Enrique Rajchenberg), p. 1254 ■ Gordon Schendel/ *La medicina en México. De la herbolaria azteca a la medicina nuclear* (Graciela Phillips), p. 1256 ■ Obras recibidas, p. 1258 ■
- 1260 **Mercados y productos** Intercambio comercial México-España
- 1269 **Sumario estadístico** Comercio exterior de México FOB (resumen) ■ México: balanza comercial por sectores de origen (FOB) ■ México: principales artículos exportados (FOB) por sector de origen ■ México: principales artículos importados (FOB) por sector de origen ■
- 1276 **Siglas y abreviaturas** Se indica el significado de las más utilizadas en la revista.

RECIBIDO
11/11/82
F2056
2.60

1171

Los avatares del desarme
Alfonso García Robles

Se reproducen dos discursos del Representante Permanente de México ante el Comité de Desarme de las Naciones Unidas. En el primero, pronunciado en México el 27 de abril de 1981, describe el llamado "Documento Final" del primer período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de la ONU dedicado al desarme, documento que el autor elogia, y formula ciertas previsiones acerca del segundo período extraordinario, que debía realizarse un año después. El segundo discurso, pronunciado en Nueva York el 18 de octubre de 1982, es un análisis de ese segundo período de sesiones sobre el desarme, que en opinión de García Robles estuvo muy lejos de dar los resultados positivos que cabía esperar.

1180

Sección nacional

1982: un año tempestuoso, p. 1180 ■ México, ¡cuán verde era tu valle, p. 1187 ■ Recuento nacional, p. 1189 ■ *J. Arturo Ortega Blake*/ Federalismo y programación regional, p. 1194 ■

1197

El capital monopolista y la defensa nacional en Estados Unidos
Eduardo Gitli

El objetivo principal de este trabajo es estudiar "la relación entre el proceso de monopolización de la economía de Estados Unidos y el funcionamiento del complejo militar-industrial". Se sostiene que las maniobras que emprenden las corporaciones más ligadas a la defensa para mantener sus tasas de ganancia agudizan las deformaciones monopólicas del sistema y contribuyen a evitar la recuperación cíclica de la economía. Se concluye que la defensa nacional absorbe tal cantidad de recursos humanos, técnicos, materiales y financieros, que suspender esos gastos o tratar de desviarlos a otro fin parece una utopía más.

1202

Sección latinoamericana

La diplomacia del dólar (segunda parte), p. 1202 ■ Recuento latinoamericano, p. 1208 ■

1212

Petróleo e industrialización. La experiencia venezolana, 1973-1980
Sergio Bitar
Eduardo Troncoso

En el último decenio, la economía venezolana pasó de un período de rápida expansión a una fase de recesión grave. Los autores analizan las consecuencias de tal comportamiento y concluyen que "el auge petrolero estimuló el crecimiento y la inversión industrial y abrió nuevos mercados, [aunque] la modalidad fue poco eficiente. . . El cambio de la estructura productiva es un proceso lento, mientras que la expansión de la demanda puede lograrse casi instantáneamente. Si no se coordinan ambas dinámicas, la rigidez inicial de la oferta termina alimentando los desequilibrios que obligan a concentrar en ellos toda la atención política y el esfuerzo económico, en desmedro de las transformaciones de la estructura".

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.A.

2
33
77

VOL. 32, NÚM. 11

MÉXICO, NOVIEMBRE DE 1982

Alfonso García Robles, Premio Nobel de la Paz

- El desarme y las Naciones Unidas
- La segunda sesión especial sobre desarme